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Число осужденных за террористические преступления выросло в 2,5 раза

Почему такая статистика выгодна силовикам

До 7,5 года тюрьмы грозит студентке за публичный призыв к терроризму

ТЕМА ДНЯ | В России стали чаще осуждать за терроризм с. 4

Андрей Замыцкий,
«Андреев сыр»

Сколько можно заработать 
на импортозамещении 
сыра

СВОЙ БИЗНЕС, C. 10
ФОТО: Светлана Маковеева для РБК

ВЫБОРЫ-2016   ЦИК решил сэкономить на информировании избирателей

Выборам урежут рекламу
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Сокращение наружной рекламы выборов позволит не только сэкономить, но и снизить явку избирателей, что должно помочь «Единой России» сохранить 
свои позиции в Госдуме, отмечает эксперт

ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА

В этом году ЦИК будет меньше 
информировать о выборах 
в Госдуму. Из-за дефицита 
средств почти не будут исполь-
зоваться билборды и другая 
наружная реклама, избирате-
лей позовут на участки с помо-
щью бесплатного телеэфира. 
Чем меньше внимания привле-
кается к избирательной кампа-
нии, тем легче будет «Единой 
России» не растерять свои 
позиции, отмечает эксперт.

ПЛАКАТЫ НЕ ПО КАРМАНУ

С  15 августа ЦИК начал инфор-
мировать избирателей о предсто-

ящих выборах. Речь идет главным 
образом о трансляции видеороли-
ков на государственных телекана-
лах — по закону они предоставля-
ют ЦИКу до  15 минут в  неделю 
бесплатного эфирного времени.

Наружной рекламы с  инфор-
мацией о  предстоящих выборах 
в Москве и регионах в этом году 
практически не будет, сообщила 
РБК секретарь ЦИКа Майя Гриши-
на, которая курирует информиро-
вание избирателей.

Это связано с тем, что бюджет 
ЦИКа урезали с 14 млрд до 10 млрд 
руб., поэтому на этой статье рас-
ходов решено было сэкономить. 
По  словам Гришиной, Центриз-
бирком при агитации ограничится 
только использованием бесплат-

ного эфирного времени на госу-
дарственных каналах.

На  подготовку и  проведение 
выборов в 2016 году Минфин за-
ложил 10,4 млрд руб. — меньше, 
чем просил ЦИК, оценивший сто-
имость кампании в 14,7 млрд.

«Наружная реклама будет прак-
тически только на условиях соци-
альной рекламы, если нам раз-
решат ее разместить бесплатно. 
Денег очень мало»,  — отметила 
Гришина.

По ее словам, на прошлых вы-
борах Госдумы ЦИК распределял 
по  региональным избиркомам 
федеральные средства на инфор-
мирование избирателей в рамках 
«информационно-разъяснитель-
ной деятельности», но теперь в це-

лях экономии пришлось от этого 
отказаться.

Информирование избирателей 
через «наружку» ложится на пле-
чи кандидатов, которые будут рас-
пространять агитационный мате-
риал, а также за десять дней до дня 
голосования участковые комиссии 
будут распространять приглаше-
ния с  указанием, на  какой уча-
сток надо приходить голосовать, 
рассказал председатель одной 
из  муниципальных ТИК (терри-
ториальных избирательных ко-
миссий. — РБК) Московской об-
ласти, подтвердив, что  средств 
на информирование избирателей 
не хватает.

Окончание на с. 2

Окончание на с. 6

МАКСИМ ТОВКАЙЛО,
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

Правительство продаст 50,1% 
«Башнефти» не раньше, 
чем будут приватизированы 
19,5% «Роснефти», сообщил 
первый вице-премьер Игорь 
Шувалов. Если правитель-
ство отложит продажу обеих 
госкомпаний, нефтяникам 
могут повысить налоги.

«БАШНЕФТЬ» ПОСЛЕ 
«РОСНЕФТИ»

Правительство вернется к вопросу 
приватизации «Башнефти» после 
продажи 19,5% «Роснефти», зая-
вил в среду, 17 августа, первый ви-
це-премьер Игорь Шувалов. Доли 
в обеих компаниях правительство 
собиралось продать в  этом году 
для пополнения бюджета.

«Сейчас на первый план выхо-
дит продажа «Роснефти». Мы долж-
ны сосредоточиться на  этом», — 
цитирует Шувалова «Интерфакс». 
По  словам вице-премьера, про-
дажа пакета «Башнефти» пройдет 
уже после завершения этой сделки. 
Он подтвердил, что премьер Дми-
трий Медведев принял решение 
перенести приватизацию госпа-
кета «Башнефти» (50,08%), которая 
планировалась в  сентябре-октя-
бре, на более поздний срок. Шу-
валов объяснил, что Медведев дал 
поручение дополнительно изучить 
вопрос более эффективной прода-
жи пакета компании.

Первый вице-премьер отме-
тил, что  предпродажная подго-
товка показала, что к «Башнефти» 
есть большой интерес у инвесто-
ров: «Есть реальные претенденты, 
и мы понимаем, за какую цену они 
готовы купить «Башнефть».

ПРИВАТИЗАЦИЯ

«Роснефть» 
на первом 
плане

Андрей Замыцкий,
«Андреев сыр»
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КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 18.08.2016)

$1=
63,99

€1=
72,08

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ 
БИРЖА, 17.08.2016) 965,39 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИBRENT (BLOOMBERG, 
17.08.2016, 20.00 МСК) $49,56 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 05.08.2016) $396,4 МЛРД
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ЦИК решил сэкономить на информировании избирателей

Выборам урежут 
рекламу
РОЛИКИ И САЙТЫ

Собеседник в муниципальной 
ТИК подтвердил, что наружной 
рекламы, скорее всего, не будет, и 
отметил: «Из информирования у 
нас только то, что делает ЦИК на 
телевидении в рамках бесплатной 
рекламы». По его словам, еще пре-
дыдущий созыв ЦИКа предупре-
ждал, что нельзя урезать зарплату 
членам территориальных и участ-
ковых комиссий, а это довольно 
большая доля средств. Членов 
комиссий по всей стране — почти 
миллион человек.

О планах сократить затраты 
на информирование избирателей 
говорил в конце 2015 года тогдаш-
ний председатель ЦИКа Влади-
мир Чуров. Он подчеркнул, что в 

новой смете «основной упор сде-
лан на сохранение уровня опла-
ты труда участковых избиратель-
ных комиссий и территориальных 
избирательных комиссий» и на со-
хранение «обязательных вещей» — 
печати бюллетеней и открепитель-
ных удостоверений.

«Все остальное сокращено по 
максимуму. В том числе мы пред-
лагаем отказаться от традицион-
ных информационных роликов, 
плакатов. То есть все, что напря-
мую не связано с организацией го-
лосования, все исключено», — ци-
тировал Чурова ТАСС.

Информирование избирате-
лей перед думскими выборами в 
2011 году обошлось Центризбир-
кому в 219,8 млн руб., из них на 
растяжки  , баннеры и билборды 
ушло 104,48 млн руб., следовало 
из отчета ЦИКа по выборам. Раз-

работка единой концепции ин-
формационно-разъяснительных 
материалов в 2011 году обошлась 
в 8 млн руб.

В этом году ЦИК разместил на 
портале госзакупок заявку на кон-
тракт стоимостью 21,2 млн руб. Со-
гласно описанию контракта, поми-
мо разработки видеороликов ЦИК 
заказал создание аудиороликов, 
разработку промосайта — подраз-
дела на сайте ЦИКа, посвященно-
го выборам, который запустится с 
22 августа. Также на эти средства 
разработана общая концепция 
информационного сопровожде-
ния избирательной кампании и 
ее единого стиля.

В контракт входит в том числе и 
разработка концепции наружной 
рекламы, отметила Гришина. Ре-
гион может ее использовать, а на 
что будет изготовлять и распро-

странять печатную продукцию, 
региональные избиркомы долж-
ны решать сами, добавила секре-
тарь Центризбиркома.

МЕНЬШЕ ИНТЕРЕСА 
К ВЫБОРАМ

По данным опроса Левада-цен-
тра, интерес россиян к выборам 
Госдумы снизился на четверть 
по сравнению с кануном выбо-
ров 2011 года. Социологи провели 
опрос за два месяца до дня голосо-
вания и пришли к выводу, что все-
го 45% беседуют о выборах в своем 
кругу или слышат такие разговоры. 
За два месяца до думских выборов 
2011 года таковых было 62%.

По мнению замдиректора Ле-
вада-центра Алексея Гражданки-
на, это объясняется отсутствием 
серьезной политической интриги 
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На подготовку и проведение выборов в 2016 году Минфин заложил 10,4 млрд руб. — меньше, чем просил ЦИК, оценивший стоимость кампании в 14,7 млрд

Этапы предвыборной кампании 

Выборы в Госдуму пройдут 
18 сентября по смешанной систе-
ме: 225 депутатов будут избраны 
по партийным спискам и 225 — 
по одномандатным округам.
20 августа начнется агита-
ционный период в средствах 
массовой информации, который 
продлится до 16 сентября. В это 
время кандидаты и партии мо-
гут размещать на телевидении, 
радио и в печатных СМИ предвы-
борные агитационные материа-
лы и должны будут участвовать в 
дебатах. Жеребьевка по распре-

делению бесплатного эфирного 
времени распределению между 
партиями для участия в дебатах 
и выхода агитационных видеоро-
ликов прошла 16 августа. Первые 
дебаты начнутся 22 августа на 
телеканале «Россия 1».
Параллельно ЦИК информиру-
ет избирателей о предстоящих 
выборах. В эту кампанию упор 
делается на использование 
видеороликов на федеральных 
телеканалах – по закону госу-
дарственные каналы должны 
предоставить на эти цели до 

15 минут эфирного времени 
в неделю.
Не позднее чем за три дня до 
голосования наблюдатели долж-
ны уведомить участковые изби-
рательные комиссии о планах 
присутствовать на участке на 
выборах. Суббота, 17 сентября, 
станет днем тишины - в день го-
лосования и в день, предшеству-
ющий дню голосования, любая 
агитация запрещена.
Подсчет голосов избирателей 
начнется сразу после оконча-
ния голосования и продолжится 

без перерыва до установления 
итогов голосования. Итоги голо-
сования в территориальных из-
бирательных комиссиях должны 
быть установлены не позднее 
20 сентября, результаты выборов 
по одномандатным избиратель-
ным округам и установление 
итогов голосования по феде-
ральному избирательному округу 
на территориях одномандатных 
избирательных округов – не позд-
нее 22 сентября. По закону ЦИК 
должен объявить результаты вы-
боров до 3 октября 2016 года.

 Окончание. Начало на с. 1 
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Каждый седьмой участник выборов сообщил о нулевом доходе

Кандидаты без копейки
МАРИЯ МАКУТИНА

13,5% кандидатов в депутаты 
Госдумы ничего не заработали 
за прошлый год, следует из 
опубликованных деклараций. 
Половина из этих кандидатов 
также не имеет денег на сче-
тах, а некоторые даже жил-
площади и имущества.

346 кандидатов в депутаты 
Госдумы не получили доходов за 
2015 год и не имеют накоплений 
на банковских счетах, следует из 
опубликованных на сайте Цен-
тральной избирательной комис-
сии сведениях об их доходах. 
Это 7,6% от общего числа канди-
датов, выдвинувшихся в Госдуму 
по партийным спискам (всего та-
ких 4534).

Больше всего таких кандида-
тов у партии «Гражданская сила» 
(74 человека из 226 кандидатов, 
избирающихся по списку пар-
тии) и «Коммунистов России» 
(73 человека из 376 кандидатов). 
Много таких претендентов на 
депутатское кресло также у Пар-
тии пенсионеров за справедли-
вость (64 человека) и у «Родины» 
(40 человек).

Нет кандидатов с нулевыми 
счетами и доходами у «Единой 
России», КПРФ и «Патриотов Рос-
сии». Не указаны доходы и счета 
в декларациях восьми кандида-
тов «Справедливой России» и ше-
сти представителей ЛДПР.

Многие из этих кандидатов ука-
зали нулевое значение во всех пун-
ктах деклараций — в графе автомо-
били, недвижимость, загородные 

участки, вклады и доли в бизне-
се. Например, у четырех канди-
датов от эсэров в декларациях нет 
ни счетов, ни квартир, ни машин. 
Половина кандидатов от Партии 
пенсионеров с нулевым доходом 
не указали также акций, квартир 
и счетов.

У ЛДПР некоторые кандидаты 
с нулевыми доходами возглавля-
ют региональные списки. Напри-
мер, первым номером в регио-

нальной группе в Татарстане стоит 
член партии Андрей Кудряшов, 
1991 года рождения: он указал в 
документе только квартиру в ре-
спублике. «Это обычные граждане, 
члены партий, а нулевой баланс — 
это данные на какой-то день: полу-
чил он зарплату и потратил деньги 
с карточки», — пояснил РБК член 
высшего совета ЛДПР Александр 
Курдюмов.

Нулевой доход задеклариро-
вал каждый седьмой кандидат 
(13,5%)  — всего 609. Например, 
кандидат от ЛДПР Сергей Абель-
цев указал нулевой заработок, од-
нако на его счетах в разных банках 
находится около 12 млн руб. Боль-
ше всех среди указавших нулевой 
доход кандидатов — от «Граждан-
ской силы» (130 человек), меньше 
всех — от «Единой России» (один 
человек).

Такие люди часто встречаются 
в списках партий-аутсайдеров вы-
борной гонки, считает политолог 
Константин Калачев. «Думаю, что 
речь идет о кандидатах, которые 
ни на что не претендуют, кандида-
тах для массовости. Кто-то живет 
на семейные накопления, кто-то 
временно нетрудоустроен. Похо-
же, что некоторые партии форми-
ровали списки в спешке, запол-
няли вакансии теми, кто был под 
рукой», — полагает он.

О заработке за год ниже про-
житочного минимума на душу 
населения (на 2015 год для трудо-
способного населения России он 
составлял 10 524 руб.) отчитались 
483 кандидата. Больше всего таких 
кандидатов идут от «Коммунистов 
России».

Из 14 партий, которые примут 
участие в выборах, самой «бедной» 
оказалась «Гражданская сила». 
Больше половины ее кандидатов 
(59,29%) указали заработок ниже 
10 тыс. руб. Дозвониться до пред-
ставителей партии не удалось. 

Подробнее о декларациях 
партий читайте « Исследование 
РБК: на что живут и чем богаты 
кандидаты в Госдуму»

Многие из кандидатов указали нулевое 
значение во всех пунктах деклараций — в графе 
автомобили, недвижимость, загородные 
участки, вклады и доли в бизнесе

На подготовку и проведение выборов в 2016 году Минфин заложил 10,4 млрд руб. — меньше, чем просил ЦИК, оценивший стоимость кампании в 14,7 млрд

и переносом выборов на сентябрь. 
Кампания проходит в разгар отпу-
сков, когда избиратели в меньшей 
степени заняты политическими 
вопросами, пояснил он.

«Денег в стране мало, большин-
ство граждан поддержали бы идею 
сокращения финансирования из-
бирательной кампании. С другой 
стороны, чем меньше привлекает-
ся внимания к этой кампании, тем 
больше шансов у партии власти не 
растерять свои позиции в дни вы-
боров», — считает он. Делается ли 
это целенаправленно с расчетом 
не привлекать внимание к кампа-
нии или в целях экономии, сказать 
сложно, однако результат этого ре-
шения будет таков, добавил Граж-
данкин.

Впрочем, по мнению полито-
лога Александра Кынева, траты на 
наружное информирование изби-
рателей о выборах приносят мало 
пользы. «Если информирование 
избирателей о времени и месте 
голосования необходимо, то бил-
борды с призывом приходить на 
выборы — это та же самая агита-
ция, которая, наоборот, только соз-
дает риски пересечения с целевой 
аудиторией одной из партий», — 
считает он. В предыдущие кампа-
нии неоднократно размещаемые 
региональными избиркомами ма-
териалы практически полностью 
визуально совпадали с агитацион-
ными материалами «Единой Рос-
сии», уточнил эксперт. 
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В России зафиксирован рост осужденных за терроризм 

Приговор терроризму
АНАСТАСИЯ МИХАЙЛОВА

В первом полугодии по терро-
ристическим статьям осудили 
в 2,5 раза больше россиян, чем 
годом ранее. По словам юри-
стов, силовым ведомствам вы-
годно демонстрировать борьбу 
с терроризмом для получения 
новых полномочий.

ТЕРРОРИСТЫ И ПОСОБНИКИ

В 2016 году в 2,5 раза выросло 
число осужденных за терроризм 
и пособничество терроризму. Не-
смотря на то что эта категория дел 
одна из самых малочисленных, 
с каждым годом количество дел по 
террористическим статьям стре-
мительно растет, следует из офи-
циальной статистики Судебного 
департамента при Верховном суде.

За первые полгода число осу-
жденных за терроризм (ст.205 Уго-
ловного кодекса) составило 34 че-
ловека, это в 2,5 раза больше, чем 
за этот же период прошлого года, 
когда в колонии отправились толь-
ко 10 человек.

За пособничество террориз-
му и захват заложников (ст атьи 

205.1 «содействие террористиче-
скому акту», 205.2 «призывы к тер-
роризму» и 206 «захват заложни-
ков») был осужден 71 человек, за 
год до этого — только 29.

Рост дел по террористическим 
статьям начался в 2014 году — за 
первые шесть месяцев 2014 года 
суды вынесли приговоры всего 
семи обвиняемым за «терроризм» 
и 13 подсудимым за «содействие 
террористическому акту», «при-
зывы к терроризму» и «захват за-
ложников». Но к концу 2014 года 
число осужденных по всем этим 
статьям достигло 63 человек. А в 
2015 году — 65 человек.

По мнению адвоката Тимура 
Хутова, резкий рост дел о терро-
ризме, с одной стороны, связан с 
плохой экономической ситуацией 
в стране и деятельностью запре-
щенной в России террористиче-

ской организации ИГИЛ. «Стати-
стика может увеличиваться за счет 
тех, кто хочет примкнуть к этой 
организации, или арестов вербов-
щиков, — говорит адвокат. — Но, с 
другой стороны, именно силови-
кам выгодно показывать борьбу с 
терроризмом, чтобы получать до-
полнительные полномочия».

Хутов отмечает, что полгода на-
зад силовые ведомства получили 
дополнительные полномочия на 
применение оружия, в том числе 
было разрешено открывать огонь в 
толпе и при задержании злоумыш-
ленников.

«Никакого реального роста та-
ких преступлений нет, это все 
цифры, выгодные силовикам», — 
согласен адвокат Шамсудин Цака-
ев. Он отмечает, что для реальной 
борьбы с терроризмом следовало 
бы не ужесточать законы, а пред-
ложить населению идеологию, ко-
торая бы противостояла идеоло-
гии терроризма.

ИГИЛ И СОЦСЕТИ

Руководитель комитета по пре-
дотвращению пыток Игорь Каля-
пин считает, что рост дел связан 
с усилением профилактической 
работы правоохранительных ор-
ганов. «Мы получаем много жалоб 
от заключенных. И я могу сделать 
вывод, что люди не всегда привле-
каются обоснованно», — говорит 
Каляпин. Органы правопорядка 
начинают привлекать всех, кто 
находится на учете, или в отноше-
нии кого поступила оперативная 
информация, говорит правоза-
щитник, причем это может про-

исходить без доказательной базы, 
а к самим задержанным могут 
применяться пытки.

Самым громким делом о терро-
ризме за последние два года ста-
ло дело студентки МГУ Варвары 
Карауловой (Александры Ивано-
вой), которая дважды, по версии 
следствия, пыталась присоеди-
ниться к запрещенной органи-
зации ИГИЛ. Сама девушка и ее 
защитники утверждают, что при-
чинами такого поведения было 
желание выйти замуж за одного 
из сторонников запрещенной ор-
ганизации, а не идеологические 
мотивы.

Рост дел связан с усилением профилактической 
работы правоохранительных органов, 
отмечает эксперт

РЕЖИМ

Как в России судят за терроризм

1308
преступлений 
экстремистской направленности 
было зарегистрировано 
в полиции в 2015 году.

За первые три месяца  

2016-го — 390

На 12% 
увеличилось число осужденных 

за организацию незаконного 
вооруженного формирования, 

бандитизм и создание  
преступного  
сообщества  

за первые полгода  
2016-го

На

6%
увеличилось 

количество дел 
в судах за первые 
полгода 2016-го, 

число осужденных — 
на 11%  

(400,7 тыс. человек)

34 
человека

были осуждены за терроризм 
в первой половине 2016 года. 

За аналогичный период  
2015 года  в колонии  

отправились 10 человек

71 человек 
был осужден за пособничество 
терроризму и за-
хват заложни-
ков в 2016 году, 
за год до этого — 
только 29 

109,3  
тыс. человек 

были приговорены к реальному 
лишению свободы в 2016 году, 

что составляет менее 30% 
обвиняемых

Источник: МВД, Судебный департамент при Верховном суде  
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Дело о перепосте

Московский окружной суд в 
среду приступил к рассмотре-
нию дела студентки Патимат 
Гаджиевой, которая обвиняется 
в публичных призывах к тер-
роризму. По версии следствия, 
20-летняя студентка Первого 
московского медицинского уни-
верситета им. Сеченова сделала 
два перепоста в социальной 
сети в поддержку запрещенной 
в России террористической ор-
ганизации «Исламское государ-
ство» (ИГ).
Согласно обвинительному за-
ключению 11 июля 2015 года 

Гаджиева перепостила на свою 
страницу в социальной сети 
«ВКонтакте» религиозный текст 
и статью о казнях, которые 
проводят террористы ИГ. По 
мнению гособвинителя, своими 
действиями девушка хотела при-
влечь внимание пользователей 
интернета к террористической 
организации, публично оправ-
дывала терроризм и разжигала 
ненависть к «немусульманам».
Прокурор настаивал, что эти 
действия следует квалифи-
цировать по статьям 205.2 и 
282 («публичные призывы к осу-

ществлению террористической 
деятельности» и «возбуждение 
ненависти или вражды по рели-
гиозным мотивам»).
Сама Гаджиева отрицала вину. 
Перепост публикаций, ставший 
причиной уголовного дела, Гад-
жиева объяснила тем, что просто 
интересуется темами вокруг ис-
лама и хотела сохранить посты, 
чтобы прочитать их потом. 
Максимально по совокупности 
преступлений Гаджиевой может 
быть назначено 7,5 года лише-
ния свободы. Сейчас Гаджиева 
содержится под стражей.
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Дело ЮКОСа

Ордер на арест главного бенефициара ЮКОСа отменен

Интерпол перестал искать Леонида Невзлина
ТИМОФЕЙ  ДЗЯДКО,  
ИВАН ТКАЧЁВ

Как стало известно РБК, 
бывший совладелец ЮКО-
Са Леонид Невзлин, заочно 
приговоренный в России к 
пожизненному сроку, добился 
исключения своего имени из 
базы данных Интерпола. Он 
больше не числится в между-
народном розыске.

«КРАСНЫЙ ЦИРКУЛЯР» 
ДЛЯ НЕВЗЛИНА

Комиссия Интерпола по контролю 
за данными на закрытом заседа-
нии 29 июня 2016 года пришла к 
выводу, что уголовное преследо-
вание Невзлина в России носило 
«преимущественно политический 
характер», и на этом основании 
рекомендовала генеральному се-
кретариату Интерпола в Лионе 
удалить всю информацию о биз-
несмене. 4  августа секретариат 
исполнил эту рекомендацию, а 
10 августа уведомил представите-
лей Невзлина и все национальные 
центральные бюро Интерпола в 
190 странах о том, что бизнесмен 
больше не входит в так называемый 
Красный циркуляр (Red notice). У 
РБК есть копии соответствующего 
решения Интерпола и официаль-
ного письма из штаб-квартиры 
организации, удостоверяющие, что 
Невзлин больше не разыскивается 
по линии Интерпола. Информацию 
об отмене ордера подтвердил РБК 
и сам Невзлин.

В штаб-квартире Интерпола на 
момент публикации не ответили 
на запрос РБК. Представитель На-
ционального центрального бюро 
Интерпола в России переадресовал 
запрос в Министерство внутрен-
них дел, МВД на момент публика-
ции не ответило.

Невзлин, давний партнер круп-
нейшего акционера ЮКОСа Ми-
хаила Ходорковского, в конце 
2003  года получил гражданство 
Израиля и переехал туда жить. 
В январе 2004 года он был объяв-
лен российской Генпрокуратурой 
в международный розыск. Бизнес-
мена обвинили в хищении и укло-
нении от уплаты налогов, позднее 
к этому добавились обвинения в 
организации убийств и покуше-
ний. В 2008 году Московский го-
родской суд заочно приговорил 
Невзлина к пожизненному лише-
нию свободы.

С 2005 года в отношении Не-
взлина действовал «Красный 
циркуляр» Интерпола, для мно-
гих стран равнозначный между-
народному ордеру на арест. «Крас-
ный циркуляр» фактически служит 
черной меткой: разыскиваемого 
могут задержать в любой стране и 
выдать правоохранительным ор-
ганам той страны, которая объяви-
ла фигуранта в розыск, если между 
соответствующими государствами 
есть соглашение об экстрадиции. 
Нахождение в списках Интерпола 
также может служить для банков 
основанием закрыть счета тако-
го лица или отказать ему в предо-
ставлении финансовых услуг.

Бизнесмен ходатайствовал об ис-
ключении из списков Интерпола в 
2005, 2007 и 2013 годах, но только 
на четвертый раз комиссия приня-
ла его сторону. В новой жалобе, по-
данной в августе 2015 года, Невзлин 
ссылался на то, что Интерпол уже от-
менил ордера в отношении других 
лиц, связанных с «делом ЮКОСа» в 
России, следует из материалов, име-
ющихся в распоряжении РБК. Кро-
ме того, он доказывал, что судеб-
ные процессы против него в России 
были «политически мотивирован-
ными» и не отвечали принципам 
справедливого разбирательства.

Комиссия Интерпола приняла 
во внимание последние решения 
международных судов, признав-
ших, что права ЮКОСа, его быв-
ших топ-менеджеров и акционе-
ров были нарушены (в частности, 
решения ЕСПЧ, вынесенные в 2013 
и 2014 годах, и вердикт Гаагского 
арбитражного трибунала в июле 
2014 года). Она указала на «суще-
ственные сомнения в том, что пре-
имущественно политически мо-
тивированные дела в отношении 
ходатайствующего лица (Невзли-
на. — РБК) были основаны на вер-
ховенстве права», следует из тек-
ста решения комиссии, с которым 
ознакомился РБК. Конституция 
Интерпола запрещает организа-
ции вмешиваться в дела «поли-
тического характера», но раньше 
Интерпол не усматривал полити-
ческой мотивированности в деле 
Невзлина.

«Я не могу сказать, что я был 
сильно зажат [в передвижениях] 
из-за Интерпола, но я мог ездить 
в ограниченное число стран, в том 
числе для защиты своих интере-
сов против требований России. 
Сейчас это количество стран рас-
ширилось. Я стал более свободен 
в передвижениях», — сказал РБК 
Невзлин в среду.

В частности, по его словам, из-
за «Красного ордера» Интерпола 
при каждой поездке в Европу «тре-
бовалась длительная проработка 
защиты от российских властей». 

GML ПРОТИВ РОССИИ

Сейчас 56-летний Невзлин яв-
ляется бенефициаром трех тра-
стов, владеющих 67% холдин-
говой компании GML (бывшая 
Group Menatep Limited), которая 
контролировала ЮКОС. После 
своего ареста Ходорковский 
безвозмездно передал Невзли-

ну права на крупнейшую долю в 
GML. В 2014 году эта холдинговая 
компания выиграла в Гаагском 
арбитраже дело против России: 
арбитраж присудил структурам 
GML более $50 млрд компенса-
ции за развал ЮКОСа. Невзлин 
признавал, что является главным 
выгодополучателем от этого вер-
дикта. «Все, что принадлежало 
Ходорковскому или управлялось 
Ходорковским, теперь принадле-
жит мне», — говорил Невзлин в ин-
тервью израильскому «9-му кана-
лу» в 2014 году. Россия отказалась 
признавать решение арбитража и 
в апреле 2016 года добилась его от-
мены Гаагским окружным судом. 
Однако GML обжаловала отмену в 
местном апелляционном суде — 
процесс, вероятно, займет еще 
несколько лет.

Невзлин сказал РБК, что наде-
ется на то, что решение Интерпола, 
который признал «политический 
характер» его приговора в России, 
будет использовано в судебных 
процессах GML против России.

Российские власти могут тео-
ретически попытаться повторно 
внести Невзлина в «Красный цир-
куляр», но «каждый тезис из за-
ключений Интерпола о том, что 
дела господина Невзлина поли-
тически мотивированы и не соот-
ветствуют надлежащим правовым 
процедурам, будет равным обра-
зом применен к любой попытке 
России переиздать ордер», сказал 
РБК адвокат Невзлина Роберт Эн-
делман из чикагской юрфирмы 
A&G Law, представлявший инте-
ресы бизнесмена перед комиссией 
Интерпола. «Мы не верим, что Ин-
терпол проигнорирует свои соб-
ственные выводы, построенные 
на тщательном и детальном ана-
лизе, и допустит переработанный 
запрос о «Красном ордере», — ска-
зал Энделман. 

ДЕЛО ЮКОСА

Клубный вечер: «Победа как стиль жизни»
с участием Евгения Малкина, российского форварда, 
воспитанника магнитогорского «Металлурга», 
обладателя Кубка Стэнли

По вопросам участия:
Юлия Веселова — jveselova@rbc.ru
тел. +7 985 173 32 03

Евгений Малкин Анатолий Кузичев
российский радио- 
и телеведущий, журналист

Александр Хрусталев
«НДВ Групп», Председатель 
Совета директоров

23 августа, 19.30-20.00,
кинотеатр «Москва»

Партнер

Реклама. 18+

В эту среду Московский окруж-
ной военный суд приступает к рас-
смотрению дела студентки 5-го 
курса Первого московского го-
сударственного медицинского 
университета им. И.М. Сеченова 
Патимат Гаджиевой. Она обвиня-
ется в содействии террористиче-
ской деятельности (ст.205.1 УК)  — 
по версии следствия, девушка 
разместила на своей страничке 
в  социальной сети публикацию 
в поддержку запрещенной орга-
низации ИГИЛ.

Другим резонансным делом 
был процесс в отношении укра-
инского режиссера Олега Сенцова. 
Суд признал его виновным в соз-
дании подразделения запрещен-
ной организации «Правый сектор» 
и подготовке терактов: по версии 
следствия, Сенцов собирался взор-
вать памятник Ленину и мемори-
ал «Вечный огонь» в Симферопо-
ле. Он был приговорен к 20 годам 
лишения свободы. Сам Сенцов 
утверждал, что его дело было сфа-
брикованным для устрашения не-
согласных в Крыму.

РОСТ ОСУЖДЕННЫХ

По данным судебной статистики, 
за первые полгода в целом коли-
чество дел в судах увеличилось на 
6%, а число осужденных выросло 
на 11% (400,7 тыс. человек), при-
чем половина из них (204,1 тыс. 
человек) были осуждены за пре-
ступления небольшой тяжести.

Еще заметнее (на 12%) увели-
чилось  число осужденных за орга-
низацию незаконного вооружен-
ного формирования, бандитизм 
и создание преступного сообще-
ства (ст.208, 209 и 210 Уголовного 
кодекса).

Большинство дел, 70%, сейчас 
рассматриваются в особом по-
рядке — без исследования доказа-
тельств и допроса свидетелей, толь-
ко на основании признания вины 
подсудимыми. К реальному же ли-
шению свободы в 2016 году суды 
приговорили менее 30% обвиняе-
мых — 109,3 тыс. человек. 
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Правительство назвало возможные сроки продажи двух госкомпаний

«Роснефть» на первом плане

 Заявки на участие в привати-
зации подали девять компаний, в 
том числе ЛУКОЙЛ, «Роснефть» и 
Независимая нефтегазовая компа-
ния, принадлежащая экс-прези-
денту «Роснефти» Эдуарду Худай-
натову. По заказу правительства 
E&Y оценил госпакет нефтяной 
компании в 306 млрд руб.

«Мы изучаем позицию руковод-
ства Республики Башкортостан о 
том, что данный актив можно 
продать более успешно», — доба-
вил Шувалов. Глава Башкирии Ру-
стэм Хамитов выступал за пере-
нос приватизации, и, по данным 
источников РБК, его обращение к 
президенту Владимиру Путину по-
влияло на решение правительства.

Инвесторы негативно восприня-
ли новость о переносе приватиза-
ции «Башнефти». После открытия 
торгов в среду капитализация ком-
пании на максимуме проваливалась 
на 14,31%, до 446,97 млрд руб., но к 
18:00 мск она подорожала до 481 
млрд руб. (-7,74%). Глава Сбербанка 
Герман Греф заявил журналистам, 
что правительство должно «очень 
внятно» объяснить такое решение. 
«Через подобного рода объяснения 
будут сняты какие-то волнения на 
рынке и непонимание», — добавил 
он (цитата по «Интерфаксу»).

«РОСНЕФТЬ» ИЛИ НАЛОГИ

«Роснефтегаз» (через него прави-
тельство владеет 69,5% «Роснеф-
ти») должен не позднее 1 сентября 
представить в Минэкономразви-
тия предварительные рекоменда-
ции по кандидатурам стратегиче-
ских инвесторов, структуре сделки 
и отчет о рыночной стоимости 
19,5% «Роснефти», сообщила РБК 
официальный представитель ве-
домства Елена Лашкина.

За этот пакет государство 
планирует получить не менее 
700 млрд руб. В среду на Москов-
ской бирже 19,5% «Роснефти» сто-
или 709 млрд руб. Пресс-секретарь 
«Роснефти» Михаил Леонтьев со-
общил РБК, что «Роснефть» и «Ро-
снефтегаз» выполнят любое реше-
ние руководства страны. Источник 
в «Роснефти» добавляет, что новых 
распоряжений по ускорению сдел-
ки по приватизации госдоли не по-
ступало.

11 июля Шувалов заявил, что 
долю в «Роснефти» (19,5%) могут 
приватизировать осенью. Но фе-
деральный чиновник сообщил РБК 
в среду, что не ожидает этой сдел-
ки раньше декабря. По его словам, 
среди претендентов на актив нет 
российских компаний, а никто из 
иностранцев до сих пор заявок не 
подал.

Еще два собеседника в прави-
тельстве не исключают, что прода-
жа доли в «Роснефти» в этом году 
может не состояться, в том числе 
из-за отсутствия претендентов, 
готовых дорого купить актив на 

текущих условиях. Министр эко-
номического развития Алексей 
Улюкаев 5 августа также усомнил-
ся в шансах правительства продать 
акции до конца года. Однако через 
три дня, 8 августа, Улюкаев заявил, 

что спрос на российские активы — 
и акции «Роснефти», и «Башнеф-
ти» — «большой». Речь идет о про-
даже стратегическим инвесторам, 
поэтому «существу ет достаточный 
спрос», добавил он.

Глава Башкирии Рустэм Хамитов — о переносе приватизации госкомпании

«Башнефть» будет стоить дороже $10 млрд»
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО

Глава Башкирии Рустэм Хами-
тов уверен, что федеральное 
правительство прислушалось к 
аргументам республиканских 
властей, поэтому приватиза-
ция «Башнефти» отложена.

Премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев решил отложить привати-
зацию госпакета «Башнефти» (у 
Росимущества — 50,08%), запла-
нированную на осень 2016 года. 
Одна из причин — настоятельные 
просьбы республиканских властей 
(владеют 25% «Башнефти»). В ин-
тервью РБК глава Башкирии Ру-
стэм Хамитов рассказал, почему не 
стоит торопиться с приватизацией 
«Башнефти» и кого считает наибо-
лее «честными» претендентами.

«СПЕШКА НЕ НУЖНА»

— Премьер-министр Дмитрий 
Медведев принял решение от-
ложить приватизацию «Баш-
нефти» на более поздний срок. 
Считаете ли вы это своей побе-
дой и почему выступали за пе-
ренос приватизации?
— Я бы не стал говорить, что это 
чья-либо победа или поражение, 

поскольку мы работаем с прави-
тельством Российской Федера-
ции совместно. В данном случае, 
по-моему, здравый смысл подска-
зал, что спешка в вопросах прода-
жи крупных компаний не нужна. 
То, что хорошо работает, надо бе-
речь и создавать условия, для того 

чтобы работало еще лучше — еще 
большую прибыльность и доход-
ность обеспечивало для бюджетов 
и страны, и субъектов Российской 
Федерации.
— Но ведь то, что генерирует 
прибыль, можно дороже про-
дать, а то, что приносит убыт-
ки, наоборот, сложно продать.
— Это нужно обсуждать. Наконец, 
«Башнефть» для республики даже 
больше, чем «Башнефть», если 
можно так выразиться. Почти 30% 
доходов консолидированного 
бюджета Республики Башкорто-
стан — это «Башнефть». Если вдруг 

по каким-то причинам республика 
лишится такого дохода, то вполне 
понятно, что экономика республи-
ки просто-напросто не выдержит.  
Мне кажется, что такие наши аргу-
менты в том числе были услыша-
ны и правительством Российской 
Федерации.

— Я так понимаю, что вы их из-
лагали в письмах правитель-
ству и президенту?
— Да. И, кроме того, я еще гово-
рил о настроении людей. Cегодня 
население Республики Башкор-
тостан воспринимает компанию 
[«Башнефть»] как свою, это наша 
компания. Мы видим, что после 
возвращения компании в государ-
ственную собственность [в декабре 
2014 года] и республиканскую про-
изошел подъем веры во власть.
— Еще сообщалось, что вы пред-
лагали объединить федераль-
ный и республиканский па-

кеты «Башнефти», передав в 
управление специализирован-
ной управляющей компании. 
Могли бы вы пояснить, с какой 
целью? 
— Такого предложения не было, 
это вымысел. Я никогда не пред-
лагал ни правительству, ни прези-
денту страны варианты объедине-
ния пакетов.
— Приватизацию «Башнеф-
ти» отложили. Когда, по ваше-
му мнению, стоит возобновить 
подготовку к этой сделке?
— Относительно федерального 
пакета, безусловно, решение при-
нимает федеральное правитель-
ство. Мировой опыт показывает, 
что такого рода сделки готовятся 
годами, поэтому сейчас трудно 
что-либо прогнозировать. Что 
касается нашего пакета, мы пока, 
безусловно, не рассматриваем та-
кой возможности. 
— Дивидендная политика «Баш-
нефти» и так предполагает еже-
годные выплаты акционерам 
не менее 20 млрд руб. (из них 
не менее 5  млрд руб. — Баш-
кирии) и не менее 25% чистой 
прибыли по МСФО. С чем были 
связаны ваши опасения по вы-
полнению компанией этих обя-
зательств после приватизации?

— Прибыль — это величина непо-
стоянная. Если бы продажа состо-
ялась, покупатель мог бы менять 
параметры прибыли прежде всего 
в своих интересах, а не республики 
и миноритариев. 

Когда мы формировали свои 
запросы в правительство РФ, мы 
писали о том, что налоговые от-
числения, благотворительность 
и дивиденды должны обсуждать-
ся на берегу. Без обсуждения этих 
параметров мы будем возражать 
[против приватизации].

ДЕВЯТЬ ПРЕТЕНДЕНТОВ

— Известно, что на «Баш-
нефть»  было девять претен-
дентов. С  каким количеством 
претендентов вы встречались? 
Какая  часть из них предлага-
ли продать и республиканскую 
часть?
— На нас выходили представите-
ли ЛУКОЙЛа и «Роснефти». Эти 
две компании вели себя наиболее 
адекватно в этой истории, вели 
себя честно. Остальных семерых 
претендентов я не знаю, общения 
с ними не было.
— А что вы имеете в виду под 
честным поведением? Они со-
гласились взять на себя обяза-

«Башнефть» для республики даже больше, 
чем «Башнефть», если можно так выразиться. 
Почти 30% доходов консолидированного 
бюджета Республики Башкортостан — 
это «Башнефть»

За 19,5% «Роснефти» государство планирует получить не менее 700 млрд руб.
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Мнение: как борьба 
с хакерами стала 
важной задачей 
автоконцернов с. 935

млн руб. 
долга получила 
в наследство 14-летняя 
россиянка с. 12

Руководство Республики 
Коми пожаловалось 
президенту на ТЭЦ Виктора 
Вексельберга с. 8

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

ВЛАДИМИР МИЛОВ, 
директор Института энергетической политики

Как правительство запуталось 
в продаже «Башнефти»

Планы чиновников продать 
актив «с премией к рынку» 
превращали «Роснефть» 
в главного претендента 
на «Башнефть».

Точно не известно, что стоит за 
решением правительства отло-
жить приватизацию госпакета 
«Башнефти». Однако совершен-
но очевидно, что, готовясь к этой 
продаже, правительство загнало 
само себя в ловушку, из которой 
будет непросто выходить.

ДОРОГО И ПРОЗРАЧНО

Выставляя на продажу «Баш-
нефть», власти преследовали 
одновременно две цели: с одной 
стороны, заработать побольше, а 
с другой — создать в глазах ин-
весторов благоприятный имидж 
«новой российской приватиза-
ции», убедить их, что государство 
серьезно настроено открывать 
рынки частным инвесторам. Од-
нако, как выяснилось, эти цели 
в данном случае противоречили 
друг другу.

Дискуссии вокруг стоимости 
госпакета «Башнефти» в послед-
нее время удивительным обра-
зом фокусировались вокруг идеи 
о том, что акции якобы нужно 
продавать «с премией к рынку» 
(за получение контроля в ком-
пании). Об этом дружно писали 
все аналитики — правда, отмечая, 
что «могут быть сложности в на-
хождении покупателей по такой 
цене». На этой логике основыва-
лись и действия нанятого прави-
тельством оценщика, компании 
EY, оценившей пакет в 300 млрд 
руб. (на рынке он стоил около 
250 млрд). С заключением оцен-
щика 8 августа официально со-
гласилось и Росимущество. Через 
неделю после этого, однако, было 
принято решение отложить аук-
цион на неопределенное время.

Не нужно быть большим 
специалистом, чтобы понимать, 
что такая завышенная оценка 
высосана из пальца и совершен-
но не отражает реалий. «Баш-
нефть» — сложный актив, состо-
ящий из старых выработанных 
поволжских месторождений, а 
также новых в Ненецком округе 
(месторождения Требса и Тито-
ва). И для поддержания добычи 
на первых, и для освоения вто-
рых нужны большие инвестиции. 
Да, сегодня «Башнефть» показы-
вает хороший рост добычи, одна-
ко его темпы угасают, и дальней-

шее поддержание роста — дело 
вовсе не бесплатное. К тому же 
в нефтяной отрасли большие ри-
ски: в индустрии доминирует го-
сударственная «Роснефть». Кро-
ме того, весьма вероятно новое 
крупномасштабное повышение 
налоговой нагрузки. Исчерпание 
резервных фондов неминуемо 
поставит вопрос об этом, что бы 
там ни говорил Минфин. Россий-
ская нефтянка сегодня — бизнес 
прибыльный, но рискованный и 
требующий больших вложений. 
Понятно, что рыночные анали-
тики стремились побыстрее ра-
зогреть стоимость акций «Баш-
нефти», но в упомянутых выше 
условиях с легкостью рассуждать 
о крупных «премиях к рынку» не 
очень разумно.

Это подтверждали и покупате-
ли: ключевой претендент на актив 
глава ЛУКОЙЛа Вагит Алекперов 
уже неоднократно давал понять, 
что считает рыночную цену «Баш-
нефти» завышенной. А оценка Ро-
симущества намного превзошла 
даже эти цифры. Откровенно го-
воря, есть все основания полагать, 
что одобрение Росимуществом 
завышенной оценки «Башнефти» 
вызвало возражения у ЛУКОЙЛа, 
важнейшего потенциального по-
купателя, что и повлияло на срыв 
продажи.

С другой стороны, у второго 
крупнейшего претендента, госу-
дарственной «Роснефти», скорее 
всего, не было проблем запла-
тить завышенную цену: компа-
ния уже делала так раньше, купив 
пакет акций ТНК-ВР у российских 
владельцев с 40-процентной пре-
мией к рыночной стоимости. Учи-
тывая масштаб и внушительные 
позиции «Роснефти» в россий-
ской экономике и системе власти, 
у нее не было бы проблем занять 
на сделку у госбанков, а пробле-
ма роста долгового бремени, как 
мы уже видели раньше, государ-
ственного менеджера Игоря Се-
чина не особо беспокоит.

Стоит полагать, активизация 
«Роснефти» в последние неде-
ли (компания никак не хотела 
отказываться от претензий на 
«Башнефть», несмотря на вер-
бальные окрики из властных ка-
бинетов) была связана именно с 
этим. Сечин понимал, что завы-
шенная оценка — его конкурент-
ное преимущество, так как он го-
тов заплатить эту цену, а главный 
конкурент Алекперов — нет. Ви-
димо, понимало это и правитель-
ство, которое, несмотря на неод-

МНЕНИЕ

Инвесторы негативно восприняли новость 
о переносе приватизации «Башнефти». 
После открытия торгов в среду капитализация 
компании на максимуме проваливалась 
на 14,31%

Об интересе к приватизации 
доли в «Роснефти» заявляли ки-
тайская CNPC и индийская ONGC. 
30 мая председатель совета ди-
ректоров CNPC Ван Илинь сказал 
в интервью телеканалу «Россия 
24», что компания заинтересова-
на в увеличении доли в «Роснеф-
ти» (сейчас владеет 0,62%) при 
условии участия в управлении 
компанией в соответствии с при-
обретенной долей. Представитель 
ONGC говорил, что готов изучить 
возможность участия в привати-
зации «Роснефти».

Однако в июле стало известно, 
что покупателя акций «Роснеф-
ти» обяжут заключить с прави-
тельством акционерное соглаше-
ние, по которому он должен будет 

поддерживать кандидатов от го-
сударства при избрании в совет 
директоров. Это позволит «Ро-
снефтегазу» сохранить большин-
ство в совете. Покупатель также 
не сможет продавать свою долю 
в «Роснефти» в течение трех лет. 
Китайские компании могут отка-
заться от участия в приватизации 
«Роснефти» при сохранении этих 
условий и отсутствии дисконта к 
рынку, предупреждает президент 
Российско-китайского аналити-
ческого центра Сергей Санакоев.

В случае переноса привати-
зации «Роснефти» может быть 

повышена налоговая нагруз-
ка на отрасль, чтобы сократить 
дефицит бюджета  — по итогам 
2016 года правительство ожидает 
дефицит бюджета в размере 3,3% 
ВВП (в  первом полугодии соста-
вил 1,5 трлн руб., или 4% ВВП). Об 
этом РБК рассказали два источни-
ка в правительстве и сотрудник од-
ной крупной нефтяной компании.

Однако чиновник Минфина 
утверждает, что пока конкрет-
ных предложений не подготов-
лено. По его словам, обсуждение 
этого вопроса может начаться 
осенью после выборов в Госдуму. 
Речь может идти о заморозке та-
моженной пошлины (в 2017 году 
по плану налогового маневра по-
шлина должна быть снижена с 

42 до 30%) и очередном росте ак-
цизов на некоторые виды нефте-
продуктов. Официальный пред-
ставитель Минфина не ответил 
на запрос РБК.

По мнению аналитика Raif-
faisenbank Андрея Полищука, при-
ватизация «Роснефти» в этом году 
не состоится из-за неблагоприят-
ной рыночной конъюнктуры и не-
обходимости большего времени 
для подготовки сделки. Эксперт 
полагает, что налоговая нагруз-
ка на отрасль вырастет вне зави-
симости от сроков приватизации 
«Роснефти» и «Башнефти». 

тельства по налоговым, соци-
альным и прочим платежам?
— Именно это я имел в виду. Эти 
компании подтверждали, что го-
товы взять на себя и вопросы со 
стабильной выплатой дивидендов 
в объеме не меньше, чем зафик-
сировано в этом году. Они также 
подтверждали необходимость 
проведения благотворительности 
в достаточно серьезном объеме и 
гарантировали неснижение нало-
говых поступлений в бюджеты всех 
уровней.
— ЛУКОЙЛ и «Роснефть» навер-
няка и на долю республики пре-
тендовали? 
— Мы сразу договорились, что этот 
вопрос не обсуждаем.
— Правительство выступало 
против участия «Роснефти» в 
приватизации, объясняя тем, 
что госкомпании не должны 
покупать госсобственность. Как 
вы относитесь к этому запрету?
— Я не стану комментировать этот 
вопрос, потому что это компетен-
ция только правительства Россий-
ской Федерации.
— А кто из семи оставшихся пре-
тендентов, помимо «Роснефти» 
и ЛУКОЙЛа, вызывает у вас наи-
большие опасения?
— Мы не анализировали эту ситу-
ацию. Мы не видели эти семь ком-
паний.
— Предложение малоизвестной 
компании «Татнефтегаз», кото-
рая хотела взять в управление 
на десять лет федеральный и 

республиканский пакеты «Баш-
нефти», вы получали?
— Нет, мы не получали. Мы не зна-
ем, кто это такие.
— А как в целом вам идея пере-
дать «Башнефть» в управление 
частному собственнику за $6 
млрд вместо продажи?

— Мы думаем, что все экзотиче-
ские варианты подобного рода не 
имеет смысла обсуждать. Мы виде-
ли разных собственников у компа-
нии — был один частный собствен-
ник, потом был другой частный 
собственник, сегодня компания в 
управлении государства, и сегод-
няшняя ситуация самая лучшая с 
точки зрения Республики Башкор-
тостан. Когда региональная власть 
трудится вместе с крупной компа-
нией такого рода, тогда получает-
ся синергия. Я уверен, что развитие 
компании будет динамичным и че-
рез три-четыре года она будет сто-
ить дороже $10 млрд.
— Но ведь с начала года «Баш-
нефть» подорожала более чем 
вдвое и почти достигла $10 
млрд. А сегодня начала деше-
веть на новостях о переносе 
приватизации. Насколько она 
может подорожать?
— Она еще значительно вырастет 
в цене.
— А насколько сильно? $15 млрд? 

— Может и $15 млрд быть в обо-
зримые сроки — три-пять лет. 

Полную версию читайте на сайте 
www.rbc.ru

нократно озвученную позицию 
о нежелательности участия «Ро-
снефти», все же формально не 
закрывало для нее дверь. Не зря 
Алексей Улюкаев в понедельник 
написал в правительство, что для 
недопуска «Роснефти» к аукцио-
ну пока что «нет законных осно-
ваний».

ПЕРЕГРЕТАЯ СДЕЛКА

Получилось, что единственным 
способом продать «Башнефть» 
подороже было бы участие «Ро-
снефти»: ЛУКОЙЛ мог просто 
отказаться покупать по завы-
шенной цене. Но продажа «Баш-
нефти» Сечину хотя и выглядела 
заманчиво с сугубо фискальной 
точки зрения (300 млрд всегда 
лучше чем 200 млрд), тем не ме-
нее наносила удар по имиджу 
«новой российской приватиза-
ции», которая превратилась бы в 
постановку по перекладыванию 
активов из одного государствен-
ного кармана в другой, где инве-
сторы играют роль статистов.

Вот в этой «вилке» правитель-
ство, судя по всему, и запуталось. 
Взятый тайм-аут ее не разрешит. 
Ни у кого из чиновников явно не 
хватает политической воли взять 
на себя ответственность и ска-
зать: мы продаем не с премией 
к рынку, а с дисконтом, потому 
что рынок перегрет, за этим сра-
зу последуют многочисленные 
обвинения в ущербе для бюджета 
и распродаже госактивов «по де-
шевке». Нет и воли принять прин-
ципиальное решение по «Роснеф-
ти»: либо уж пустить ее, либо нет. 
Связываться с Сечиным опасно, 
а разрешить ему участие — нане-
сти ущерб имиджу приватизации 
и будущим сделкам.

Пока, честно говоря, выхода 
из этой ситуации не видно. По-
казатели «Башнефти» ухудшают-
ся: если по итогам 2015 года рост 
добычи составил 12%, то за семь 
месяцев этого года — только 9%, 
а в июле — и вовсе 4,3%. Лучше 
ситуация не станет, политиче-
ская воля к жестким решениям у 
нынешнего кабинета министров 
не просматривается, Сечин вряд 
ли успокоится. Так что реализа-
ция продажи «Башнефти» может 
затянуться на неопределенное 
время. Не исключено, что прави-
тельство пойдет на предложен-
ную Сечиным схему и просто пе-
редаст госпакет «Башнефти» ему 
якобы под эгидой «усиления эф-
фекта синергии» перед продажей 
19,5% «Роснефти», даже несмотря 
на слова первого вице-премьера 
Игоря Шувалова о том, что при-
ватизация «Роснефти» пройдет 
раньше. А может быть, наоборот, 
снижение госпакета в «Роснеф-
ти» до 50% облегчит ее допуск 
к аукциону по «Башнефти»: бу-
дет проще доказывать, что «Ро-
снефть»  — «не госкомпания» 
и там почти 50% принадлежит 
частным инвесторам. Так или 
иначе, но логика ничем не сдер-
живаемой экспансии «Роснефти» 
подсказывает, что «Башнефть» 
рано или поздно окажется в ее 
руках.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: из личного архива
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ЕВГЕНИЙ КАЛЮКОВ,  
МАКСИМ ТОВКАЙЛО

Владимир Путин пообещал 
обратить внимание право-
охранителей на проблему 
неготовности энергосистемы 
Коми к зиме после жалобы ру-
ководства республики на вла-
дельцев Воркутинской ТЭЦ, 
подконтрольной структурам 
Виктора Вексельберга. Компа-
ния Вексельберга утверждает, 
что ТЭЦ будет готова к зиме.   

Подготовка энергосистемы Ворку-
ты к предстоящей зиме поставле-
на под угрозу из-за «критического 
состояния» оборудования Ворку-
тинской ТЭЦ, не модернизировав-
шейся на протяжении нескольких 
лет, заявил на встрече с президен-
том России Владимиром Путиным 
временно исполняющий обязанно-
сти главы Республики Коми Сергей 
Гапликов.

«На сегодняшний день обору-
дование, которое существует на 
станции, находится в критиче-
ском состоянии. Практически де-
вять котлов сегодня находятся в 
ремонте; три — в более или ме-
нее поддерживаемом состоянии; 
остальные требуют капитального 
ремонта», — пояснил Гапликов.

Врио главы региона отметил, 
что в 2015–2016 годах на станции 
резко выросло число аварий, что 
делает невозможным создание 
резервной линии энергоснабже-
ния. По его словам, в начале авгу-
ста Минэнерго внесло Воркутин-
скую и Интинскую энергосистемы 
в список кризисных, признав не-

надежность их работы и наличие 
угрозы отключения.

Гапликов пожаловался Пути-
ну, что лично встречался с руко-
водством и собственниками кон-
тролирующей Воркутинскую ТЭЦ 
компании. Воркутинская ТЭЦ 
на 100% принадлежит «Т Плюс», 
подконтрольной «Ренове» Викто-
ра Вексельберга. Однако, «вместо 
того чтобы начать работать», руко-
водство компании решило продать 
станцию, сославшись на накоплен-
ную за прошлые пять лет задол-
женность, рассказал чиновник.

«В связи с этим, Владимир Вла-
димирович, хотел просить, чтобы 
все-таки правительство усилило 
в этом плане работу, оказало нам 
помощь, чтобы мы привели си-
стему в необходимое работоспо-
собное состояние в отопительный 
период, — обратился Гапликов к 
Путину. — И хотел просить дать 
поручение правоохранительным 
органам разобраться, в чем же там 
причина». 

«Обязательно, так и сделаем. Эта 
безответственность должна быть 
пресечена», — пообещал Путин.

Представитель «Т Плюс» сооб-
щил РБК, что компания незави-
симо от стратегии по оптимиза-
ции портфеля активов обеспечит 
финансирование и проведение 
мероприятий, необходимых для 
бесперебойной работы объектов 
Воркутинской ТЭЦ. В то же вре-
мя в компании обратили внима-
ние на проблемы долгов потре-
бителей в Коми и высоких цен на 
уголь. «Т  Плюс» «рассчитывает, 
что региональные и федераль-
ные власти окажут ей содействие 
во взыскании просроченной за-

долженности», а также «урегу-
лировании вопроса с ценами 
на необходимый для ТЭЦ уголь, 
которые на сегодня значитель-
но превышают среднерыноч-
ный уровень», отмечается в со-
общении.

По данным «Т Плюс», задол-
женность коммунальных пред-
приятий перед Воркутинской ТЭЦ 
составляет 5,2 млрд руб. Задолжен-
ность образовалась «при бездей-
ствии со стороны прежнего руко-
водства республики», отмечается 
в сообщении компании. В нача-
ле августа гендиректор «Т Плюс» 
Борис Вайнзихер побывал в Коми 
и провел рабочие встречи с руко-
водством республики и Воркуты, 
в рамках которых «в конструктив-
ном ключе» обсуждались вопро-
сы взаимодействия в подготовке 
ключевых энергообъектов Коми 
к осенне-зимнему периоду, гово-
рится в сообщении «Т Плюс» от 11 
августа. По итогам визита Вайн-
зихер заверил, что компания обе-
спечит подготовку Воркутинской 
ТЭЦ «к надежному и бесперебой-
ному прохождению отопительно-
го сезона». 

Воркутинская ТЭЦ начала опе-
рационную деятельность с 1 октя-
бря 2012 года. В ее состав входят 
две электростанции и Централь-
ная водогрейная котельная. Эта 
компания снабжает теплом и го-
рячей водой Воркуту, а также обе-
спечивает электроэнергией весь 
Воркутинский энергоузел, частич-
но город Инту, а также произво-
дит тепловую энергию и горячее 
водоснабжение для пригородных 
поселков. 
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Президенту сообщили, что на Воркутинской ТЭЦ, подконтрольной структурам Виктора Вексельберга (на фото), 
резко выросло число аварий

Владимиру Путину пожаловались на проблемы Воркутинской ТЭЦ 

Виктор Вексельберг попал 
в аварийную ситуацию
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ОЛЬГА УСКОВА, 
президент Cognitive Technologies

Как борьба с хакерами 
стала важной задачей 
автоконцернов

В скором будущем важным 
фактором при выборе авто-
мобиля станет степень защи-
ты его электронных систем 
от внешней атаки.

Проблема защиты беспилотных ав-
томобилей от внешнего вмешатель-
ства становится все более обсужда-
емой. Я убедилась в этом во время 
недавней поездки по крупнейшим 
европейским исследовательским 
центрам, включая Оксфорд и Кем-
бридж. В том, что именно кибер-
безопасность является самой се-
рьезной угрозой для применения 
беспилотных автомобилей, уве-
рена значимая часть и професси-
онального сообщества и широкой 
аудитории. Например, по данным 
влиятельной международной орга-
низации Risk Insurance Management 
Society (RIMS), этого мнения при-
держивается более 55% предста-
вителей страховых компаний. В 
России доля опасающихся пре-
вращения беспилотников в ору-
жие массового поражения заметно 
ниже, хотя также ощутима. Соглас-
но опросу, проведенному недавно 
Международным центром роботи-
зации МИСиС, примерно 14% мо-

лодых людей (до 35 лет) беспокоит 
проблема уязвимости беспилотных 
автомобилей. Еще 27% считают, что 
ею нужно будет серьезно занимать-
ся в ближайшие пять-семь лет.

ЧУЖОЙ АВТОПИЛОТ

Действительно, для опасений есть 
все основания. Хакеры с легкостью 
взламывают информационные ре-
сурсы Пентагона, добывают конфи-
денциальные данные с госпорталов 
ведущих стран, атакуют социаль-
ные сети, блокируют деятельность 
социальных учреждений. Все чаще 
случаи вмешательства злоумыш-
ленников и во внутренние систе-
мы автомобилей. В прошлом году 
американское издание Wider, что-
бы обратить внимание общества, 
наняло двух айтишников, которые 
в режиме онлайн смогли подклю-
читься к электронике Jeep Cherokee 
и воздействовать на его внутренние 
системы: запуск двигателя, работу 
дворников, систем кондициониро-
вания, управления рулевым коле-
сом и музыкальной установкой.

Коснулась эта проблема и машин 
с функциями интеллектуальной си-
стемы помощи водителю (advanced 
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driver assistant system, или ADAS). Не 
раз хакерам удавалось победить и 
защиту Tesla.

Столкнувшись с угрозой, произ-
водители и законодатели начали 
действовать сразу по нескольким 
фронтам. Разработчики совер-
шенствуют системы безопасности 
беспилотных автомобилей и уве-
личивают штаты профильных де-
партаментов. Так, в General Motors 
группа по вопросам кибербезо-
пасности достигла 80 человек. Еще 
увереннее может чувствовать себя 
Google, где число специалистов, бо-
рющихся с хакерами, спамерами и 
шпионами, превышает 600 человек.

Автопроизводители и IT-компа-
нии стали привлекать к созданию 
систем кибербезопасности специ-
алистов из смежных областей, име-
ющих опыт борьбы со злоумышлен-
никами. Например, мы в Cognitive 
Technologies для решения этой за-
дачи используем собственный опыт 
разработок контура безопасности 
электронных торговых площадок. 
Через эти ресурсы ежедневно про-
ходят триллионы рублей, у участни-
ков торгов совершенно разные ин-
тересы, и неудивительно, что такие 
площадки регулярно подвергаются 
мощнейшим DDoS-атакам и иным 
формам воздействия.

Еще одним способом защиты от 
хакеров, как ни удивительно, стало 
сотрудничество с ними и даже при-
ем на работу. В январе 2016 года с 
подобным предложением к хаке-
рам обратилась General Motors, ко-
торая инициировала специальную 
программу GM Security Vulnerability 
Disclosure Program. Сотрудничая с 
хакерами, компания может полу-
чать информацию о возможных 
угрозах и потенциальных методах 
взлома. Аналогичную инициативу 
разрабатывают сегодня Tesla, Fiat и 
другие компании. А в прошлом году 

специалистов, взломавших внедо-
рожник Cherokee, приняла к себе на 
работу Uber.

На защиту от хакеров встают и 
законодатели. Недавно сенат штата 
Мичиган предложил законопроект, 
предполагающий ввести тюрем-
ное заключение за вмешательство 
во внутренние системы беспилот-
ных автомобилей. А Министерство 
спорта Германии предложило за-
конопроект, обязывающий произ-
водителей беспилотников устанав-
ливать в них бортовые самописцы, 
аналогичные «черным ящикам» в 
авиации, что позволит с высокой 
точностью определять источники 
внешней атаки.

СОЮЗ ПРОТИВ ХАКЕРОВ

Понимая, что эту задачу необходи-
мо решать сообща, ведущие миро-
вые автопроизводители, техноло-
гические компании и госструктуры 
ведут переговоры по созданию 
структуры для совместного блоки-
рования хакерских атак. Создава-
емая сегодня группа насчитывает 
15 автопроизводителей, таких как 
General Motors Co., Ford Motor Co., 
Toyota Motor Corp. и Honda Motor 
Co., а также ряд поставщиков ПО 
для автомобилей. Новая органи-

зация уже заручилась поддерж-
кой американского государства в 
лице Национального управления 
безопасностью движения на трас-
сах (NHTSA). Обсуждается участие 
в ее работе и Google. Объединение 
позволит оперативно обменивать-
ся информацией как о возможных 
атаках с целью их предупреждения, 
так и об уже состоявшихся, чтобы 
определить их источники и проа-
нализировать работу систем безо-
пасности.

Не закрыты двери в эту орга-
низацию и для России. Во время 

моей поездки в Европу вопрос на-
шего участия поднимался не раз. 
Активно обсуждается и создание 
единых стандартов в сфере ки-
бербезопасности беспилотников. 
В этот процесс вовлечены и Меж-
дународная организация по стан-
дартизации (ISO), и консорциум 
производителей автомобильной 
электроники AUTOSAR. Такой 
стандарт позволил бы автопроиз-
водителям и поставщикам ком-
плектующих «говорить на одном 
языке».

Стоит сказать, что весной этого 
года ФБР и NHTSA стали выдавать 
предупреждения наиболее уязви-
мым к хакерскому взлому моде-
лям. Представители государства и 
автопроизводителей задумались 
о необходимости создания меж-
дународного рейтинга автомоби-
лей, наиболее подверженных ха-
керскому взлому.

Но нужно понимать, что тех-
нологии безопасности беспилот-
ных автомобилей — это огром-
ный и растущий рынок. И какой 
бы эффективной ни была систе-
ма безопасности беспилотни-
ка, возможность ее взлома будет 
всегда. Всегда была и будет кон-
куренция возможностей хакеров 
и разработчиков. Важно, что в со-
временном мире террористы ис-
пользуют самые дешевые сред-
ства воздействия. Как мы видели 
в Ницце, создать оружие массово-
го поражения с участием малоо-
бразованного террориста проще 
и выгоднее, чем набрать команду 
хакеров и взломать совершенную 
систему безопасности автомоби-
ля. И дорогостоящая техника и 
сенсоры беспилотных автомоби-
лей стоимостью несколько тысяч 
долларов могут быть «сломаны» с 
помощью лазеров и устройств за 
$60. Такую ситуацию надо пред-
видеть. А предвидеть, как нас учат 
классики, значит управлять.

«Разработчики совершенствуют системы безо-
пасности беспилотных автомобилей и увеличи-
вают штаты профильных департаментов»
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Сколько можно заработать на импортозамещении сыра

Санкционный смотритель

НАТАЛЬЯ СУВОРОВА

Предприниматель из Самары 
Андрей Замыцкий произво-
дит 11 видов сыра. Продажи 
продукта и экскурсии по соб-
ственной сыроварне при-
носят 200 тыс. руб. прибыли 
в месяц.

ЧИСТАЯ КАСТРЮЛЯ,  
ПРЯМЫЕ РУКИ

Региональный менеджер по про‑
дажам Андрей Замыцкий всегда 
любил готовить. В  2013 году он 
уволился с работы, чтобы открыть 
в  родной Самаре кулинарию. 
Но  занятие оказалось слишком 
скучным: Андрею хотелось гото‑
вить блюда ресторанного уровня, 
а посетители требовали еды по‑
проще и  подешевле. Замыцкий 
с  женой Еленой закрыл бизнес 
и  стал искать занятие по  душе. 
В это время как раз были введены 
санкции, и из российских магази‑
нов постепенно исчез импортный 
сыр. «Возникла идея попробовать 
самому сварить сыр. Когда‑то дав‑
но видел одну передачу. Там ма‑
ленькая европейская деревушка, 
живет семья, у них стадо коз, они 
варят сыр, у них небольшой ма‑
газинчик. Я подумал, хорошо бы 
и нам так», — вспоминает Андрей.

Первым сыром, который За‑
мыцкий попробовал приготовить 
в  обычной городской квартире 
в Самаре, стал адыгейский. «Его 
нет проблем сделать в  домаш‑
них условиях: нужны кастрюля, 
плита и более или менее прямые 
руки», — рассказывает сыродел. 
Помимо сыра он попробовал сде‑
лать молочные продукты для сво‑
его малолетнего сына — йогурт, 
ряженку, кефир. Постепенно 
об  этих экспериментах узнали 
друзья и захотели покупать нату‑
ральную молочку для себя и сво‑
их детей.

Через пару месяцев стало 
ясно, что справиться с растущим 
спросом на домашней кухне не‑
возможно, и  Замыцкие реши‑
ли строить сыроварню. Искать 
помещение долго не пришлось: 
у родителей жены было 25 соток 
земли в селе Подгоры, в живопис‑
ном районе неподалеку от Жи‑
гулевских гор на другом берегу 
Волги. «К  Новому году мы уже 
понимали, что, как только рас‑
тает снег, мы переедем в дерев‑
ню и начнем строительство», — 
вспоминает Замыцкий.

Инвестиций на строительство 
у Замыцких не было: всю выручку 
и прибыль от продажи домашне‑
го сыра они вкладывали в покуп‑
ку новых партий молока, чтобы 

поддерживать и расширять про‑
изводство. В  банки предпри‑
ниматель обращаться не  хотел 
из‑за высоких процентов по кре‑
дитам, а серьезных предложений 
от частных инвесторов не посту‑
пало.

Весной 2015 года Замыцкие за‑
пустили краудфандинговую кам‑
панию на  строительство сыро‑
варни через портал Boomstarter, 
обещая пользователям сыр в ка‑
честве награды за  пожертво‑
вание. Но  попытка провали‑
лась: из желаемых 350 тыс. руб. 
едва удалось собралось 49 тыс. 
«Из этих денег мы не получили 
ни копейки: если сумму собрать 
не удалось, по правилам портала 
они возвращаются пользовате‑
лям», — говорит Замыцкий.

Пришлось строить сыровар‑
ню своими руками. Из‑за  это‑
го стройка затянулась с  мая 
по  август  — «не  было свобод‑
ных денег, чтобы нанять рабо‑
чих и  построить за  одну‑две 
недели». Зато сыроварня площа‑

дью 18 кв. м с подведением ком‑
муникаций обошлась супругам 
всего примерно в  полмиллио‑
на рублей. Большая часть денег 
ушла на  стройматериалы. Око‑
ло 110 тыс. руб. стоило оборудо‑
вание: котел, в котором варится 

сыр; стол, на котором сыр скла‑
дывается в формы и стоит, пока 
стекает лишняя сыворотка; хо‑
лодильники; разделочный стол 
с  весами, где сыр взвешивают 
и расфасовывают; мойка для по‑
суды и  вытяжка. «Наше произ‑
водство не  автоматизировано, 
и надеюсь, что не будет сильно 
автоматизировано в  дальней‑
шем. Для нас сыр — это продукт 
ручной работы, с хорошей энер‑
гетикой», — говорит Андрей.

Семья зарегистрировала фер‑
мерское хозяйство (КФХ) и посто‑
янно поселилась в деревне. «Пер‑
вое время супруга протестовала, 
но за год привыкла, мы полно‑
стью влились в  ритм деревен‑
ской жизни», — вспоминает За‑
мыцкий.

Первые продажи сыра нача‑
лись в январе 2015‑го. «Я давал 
первые объявления на «Авито», 
и  оттуда пошли первые клиен‑
ты — мелкие магазины фермер‑
ских продуктов в Самаре. Потом 
уже заработало сарафанное ра‑
дио»,  — вспоминает предпри‑
ниматель. Поначалу он помимо 
сыра делал еще творог, йогурт, 
сливочное масло, но в итоге от‑
казался от них, чтобы увеличить 
объем выпуска сыра. «На произ‑
водство кисломолочки мы трати‑
ли слишком много времени», — 
объясняет Замыцкий. Уже к маю 
2015‑го, еще не закончив стро‑
ить сыроварню, предпринимате‑
ли вышли на месячную выручку 
150 тыс. руб. и  продавали при‑
мерно 120 кг сыра в месяц.

ЖАРЕНЫЙ СЫР

На  начальном этапе все сыры 
делаются одинаково: молоко 
нужно нагреть до определенной 
температуры и внести фермент. 
Чем выше температура нагрева, 
тем плотнее получается сыр. Кро‑
ме молока и ферментов для про‑
изводства мягких сыров ничего 
не требуется, поэтому главное — 
найти хорошего поставщика 
молока. Первые восемь месяцев 
Замыцкий работал с фермером 

Предприниматель убежден, что, даже если 
санкции продержатся всего еще пару лет, 
аудитория уже не откажется от его сыра
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Создатель «Андреева сыра» Андрей Замыцкий начал бизнес с варки адыгейского сыра, а в ближайшее время планирует перейти на производство премиальных твердых сортов и сыров с плесенью
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из Самарской области, у которого 
было небольшое стадо в 15 голов, 
однако со временем «Андрееву 
сыру» потребовались большие 
объемы. Тогда через Минсельхоз 
по Самарской области Замыцкие 
нашли ферму в 130 км от Самары, 
у которой они закупают 1–1,5 т 
молока в неделю. «Каждое утро 
наш курьер загружает пустые 
фляги в машину и едет за моло-
ком. Через два часа, после того 
как молоко с фермы отгрузили, 
мы уже начинаем его варить», — 
рассказывает Замыцкий. Полный 
цикл изготовления сыра зани-
мает примерно сутки  — через 
шесть-восемь часов после нача-
ла процесса сформованный сыр 
ставится в холодильник, а с утра 
он уже готов к употреблению.

По  словам Замыцкого, рас-
ход на молоко — самая большая 
статья расходов в производстве 
сыра. В  Самаре оптовая цена 
на него составляет около 32 руб. 
за литр. На 1 кг сыра уходит при-
мерно 10 л молока. В месяц сы-
роварня закупает около 5 т мо-
лока, на которые тратит порядка 
160 тыс. руб. Оставшиеся компо-
ненты — соль и  молокосверты-
вающий фермент — стоят всего 
20 коп. на 1 л молока.

Сейчас Замыцкие выпуска-
ют 11 видов сыров  — в  основ-

ном мягкие и рассольные сыры, 
например моцарелла, рикотта, 
фета, сулугуни, итальянская ка-
чотта и  кипрский сыр халуми 
для жарки. Последний занимает 
половину от  всего объема про-
даж, говорит Замыцкий, отмечая, 
что это он первым начал делать 
его в России. «Я рецепт перевел 
не то с греческого, не то с кипр-
ского ресурса. Про халуми тол-
ком никто не знал, зато теперь 
это один из самых популярных 
видов сыра», — говорит предпри-
ниматель.

В месяц семейная сыроварня 
Замыцких производит и продает 
почти 500 кг сыра. «Полтонны — 
это на самом деле не очень много, 
можно увеличить объемы в два 
раза», — убеждает Андрей. Одна-
ко с расширением производства 
Замыцкие не торопятся: не хо-
тят обгонять спрос. «Мы не варим 
впрок. У нас запасы сыра ровно 
на  одну неделю. В  воскресенье 
заканчивается та партия, кото-
рую мы варили с понедельника 
по четверг», — поясняет Замыц-
кий. Кроме того, нагрузка может 
стать непосильной: у  фермера 
и так нет выходных, ведь на сы-
роварне по-прежнему работают 
только Андрей с женой, а достав-
кой занимаются два курьера.

В  выходные, когда Замыц-
кие не варят сыр, они проводят 
по сыроварне экскурсии для ту-
ристов. «Возле того места, где 
мы живем, — заповедник, вокруг 
много турбаз, коттеджей, всю не-
делю едут люди», — говорит он. 
Идея с экскурсиями пришла За-
мыцким в январе 2016-го в ходе 
посиделок с  друзьями. Многие 
хотели приехать в гости посмо-
треть, как семья устроилась в де-
ревне, и постепенно это перерос-
ло в полноценные дневные туры 
стоимостью 1500 руб. с  челове-
ка. В стоимость входят трансфер 
от берега Волги, дегустация сы-
ров, мастер-класс по изготовле-
нию сыра, обед, жарка халуми 
на костре и две дополнительные 
экскурсии в  женский или  муж-
ской монастырь. По словам За-
мыцкого, экскурсии приносят 
сыроварне до  трети месячной 
выручки.

В 2015 году выручка сыровар-
ни составила 2 млн руб., а при-
быль  — 500 тыс. руб., говорит 
Замыцкий. К  июлю 2016 года 
ежемесячная выручка выросла 
до  500 тыс. руб., а  операцион-
ная прибыль — до 200 тыс. Поч-
ти все деньги он реинвестирует 
в расширение бизнеса и строи-
тельство инфраструктуры. «Вода, 
отопление, дорога — мы все дела-
ем за свой счет. В 2016 году уже 
порядка 200 тыс. руб. потратили 
только на обустройство собствен-
ного переулка, который в весен-
нее и осеннее время представлял 
собой колею глубиной полме-
тра», — сетует предприниматель.

ИЗ САМАРЫ В МОСКВУ

Cейчас 90% сделанного Замыц-
кими сыра расходится через 
группу в «ВКонтакте», где у «Ан-
дреева сыра» более 6 тыс. под-
писчиков. Почти 95% покупате-
лей — частные клиенты и только 
5% — магазины, говорит пред-
приниматель. Основную часть 
заказов — от 100 до 120 кг в не-
делю — по четвергам и пятницам 

развозит курьер, остальное рас-
купают туристы в ходе экскурсий.

Пока «Андреев сыр» могут по-
пробовать только жители Сама-
ры и области: наладить поставки 
в другие города мешают пробле-
мы с  логистикой. «Мы хотим 
развиваться в других регионах, 
но  не  так много транспортных 
компаний, которые обеспечива-
ют правильный температурный 
режим. А те, кто  обеспечивает, 
нам пока не по карману», — объ-
ясняет Андрей Замыцкий.

С крупными сетями сыровар-
ня не  работает: это все равно 
что «похоронить свой сыр», го-
ворит Андрей Замыцкий. «Сыр, 
в  котором нет консервантов, 
требует очень бережного хране-
ния, чего мы никогда не  полу-
чим в сетевом магазине. Мы свой 
сыр не вакуумируем — без такой 
упаковки он хранится максимум 
5–14 дней. Если в таком виде по-
ставлять его в сети, замучаешь-
ся оплачивать убытки», — объяс-
няет он.

Сыр у Замыцких стоит в сред-
нем 700 руб. за  1 кг. Самый де-
шевый из  сортов  — рикотта 
(300 руб./кг), а самый дорогой — 
новый, твердый, швейцарский 
сыр «Белпер Кнолле» (2000 руб./
кг). «Это некий аналог пармеза-
на. Он твердый, ломкий — либо 
трется на  терке, либо крошит-
ся. Очень пряный, сделан в виде 
шарика для  гольфа и  посыпан 
свежемолотым черным перцем, 
в корочке из которого созрева-
ет шесть-восемь недель», — рас-
сказывает Замыцкий. Рецепт он, 
как и в случае с халуми, нашел 
на одном из англоязычных «сы-
рных» ресурсов в интернете.

Этим сыром заинтересовались 
и в Москве: в июле «Андреев сыр» 
отправил первые образцы на де-
густацию в  «Сырный сомелье», 
интернет- и офлайновый мага-
зин сыров из России и Швейца-
рии. «Белпер Кнолле» очень мало 
кто в России делает, поэтому Ан-
дрей нам его и прислал на дегу-
стацию. Сыр нам очень понра-
вился, он похож на швейцарский 
аналог, поэтому сейчас мы под-
писываем договор, и этот сыр он 
точно будет поставлять нам», — 
рассказал РБК основатель проек-
та «Сырный сомелье» Александр 
Крупецков.

По  словам Крупецкова, чей 
магазин в  месяц продает 0,5–
1 т сыра, отечественные сыры 
от фермеров, как правило, сто-
ят дороже, чем заводские, но все 
равно дешевле европейских ана-
логов. «Небольшое производство, 
как «Андреев сыр», подразумева-
ет, что там будет не так дешево, 
как  в  супермаркете. Это и  по-
нятно: здесь ручной труд, и лю-
дям надо как-то выживать, чтобы 
делать сыры высокого качества. 
Но швейцарский продукт все рав-
но на порядок дороже», — отме-
чает Крупецков.

По  качеству отечественные 
сыры, пусть даже фермерские, 

пока еще  сильно проигрывают 
французским или швейцарским, 
считает Александр Крупецков: 
«Я бы со Швейцарией не сравни-
вал — там многовековая история, 
и нам еще далеко. У нас сыроде-
лие только два года развивается 
из-за этих санкций. Наши делают 
на уровне аналогов из Аргентины 
или Туниса».

«НА ЯХТУ НЕ ЗАРАБОТАЕШЬ»

Согласно исследованию ком-
пании «Балтийская груп-
па», в  2015 году отечествен-
ные предприятия произвели 
581 тыс. т сыра — на 17,6% боль-
ше, чем в 2014-м, и ожидается, 
что до 2018 года сырное произ-
водство будет расти в  среднем 
на 5% в год. В этом есть заслуга 
и небольших домашних сырова-
рен: участники рынка, опрошен-
ные РБК, единодушно отметили 
рост конкуренции, хотя и затруд-
нились подсчитать общее коли-
чество таких сыроварен по стра-
не. «Прогресс заметен. Два года 
назад вообще невозможно было 
найти сыроварню, а сейчас они 
появляются постоянно, особен-
но в последний год, когда люди 
поверили, что санкции — это на-
долго. На моей памяти появилось 
штук двадцать сыроварен только 
в последние полгода», — говорит 
Александр Крупецков.

Впрочем, объем изготовления 
сыров на домашних сыроварнях 
пока еще «невероятно мал» в об-
щем объеме производства сыра 
в России, а потому не составляет 
серьезной конкуренции крупным 
молочным производителям, от-
мечает основательница частной 

сыроварни Мария Коваль. «Сей-
час никакой конкуренции меж-
ду сыроварнями нет: спрос на до-
машний сыр значительно выше, 
чем предложение, которое суще-
ствует на рынке», — говорит она.

По  расчетам «Балтийской 
группы», при  средней цене 
200 руб. за 1 кг сыра общий объ-
ем рынка сыров в России состав-
ляет порядка 150 млрд  руб. До-
ходный ли это бизнес? «Прибыль 
он приносит, но на яхту не зара-
ботаешь»,  — шутит Александр 
Крупецков. По его словам, сей-
час в России не хватает сыра, ко-
торый раньше завозился из Ев-
ропы, поэтому эту часть рынка 
можно занять, но  до  массово-
го потребления качественных 
сыров общество еще не дошло. 
Поэтому самый большой риск 
для домашних сыроделов — от-
мена санкций. В  этом случае 
до  95% частных производите-
лей уйдет с рынка, считает Кру-
пецков.

Андрей Замыцкий убежден, 
что, даже если санкции про-
держатся всего еще  пару лет, 
аудитория уже не  откажется 
от  его сыра. Чтобы противо-
стоять растущему числу конку-
рентов, в ближайшее время он 
планирует перейти на  произ-
водство премиальных твердых 
сыров и сыров с плесенью. Ле-
том 2016 года Замыцкий провел 
еще один, на этот раз успешный, 
краудфандинг и собрал 251 тыс. 
руб. на строительство помеще-
ния для вызревания сыров, ведь 
в отличие от рассольных и све-
жих сыров твердые сорта требу-
ют определенной температуры 
и  влажности. По  расчетам За-
мыцкого, собранная сумма по-
кроет половину стоимости стро-
ительства. «Мы уходим в нишу 
эксклюзивных сыров, а  в  этой 
нише конкурировать очень 
сложно. Технологию мы опро-
бовали и уверены, что сыр будет 
востребован», — считает пред-
приниматель. 

Продукция «Андреева сыра» стоит в среднем 
700 руб. за 1 кг. Самый дешевый из сортов — 
рикотта (300 руб./кг), а самый дорогой — новый, 
твердый, швейцарский сыр «Белпер Кнолле» 
(2000 руб./кг)

Сыроварня 
«Андреев сыр» 
в цифрах

10 л
молока требуется, чтобы 
сделать 1 кг сыра

0,5 т
сыра в месяц производит 
сыроварня

700 руб. за кг
в среднем стоит сыр 
на сыроварне

2 млн руб.
составила выручка 
и 0,5 млн руб. — чистая 
прибыль за 2015 год

251 тыс. руб.
собрал проект 
на Boomstarter’е 
на постройку склада 
для вызревания твердых 
сыров летом  
2016 года

751 тыс. т сыра,
или около 150 млрд 
руб., — объем рынка сыра 
и сырных продуктов в России 
в 2015 году

3,15 кг сыра в год
— потребление сыра 
на душу населения в России 
в 2015 году (на 30% меньше, 
чем в 2014‑м)

Источник: данные компании, 
«Балтийская группа»

Как работает сыроварня «Андреев сыр», тыс. руб.

Стартовые вложения 575
Строительство помещения (18 кв. м) 390
Закупка оборудования (холодильник, котел для варки, 
ванна моечная, водонагреватель, разделочный стол, весы, 
профессиональная вытяжка)

110

Электричество, газ, строительство дороги 75
Операционная деятельность , тыс. руб. в месяц

Расходы 297,6
Закупка молока 160*
Соль и ферменты 1
Электричество, газ 5
Зарплата двух курьеров 80
Организация экскурсий (трансфер и питание) 50

Выручка 500
Продажа сыра 300
Экскурсии 200

Налоги (годовой социальный взнос) 1,6
Прибыль 202,4

* 32 руб. за литр — оптовая цена, закупают около 5 т в месяц
Источник: данные компании
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Как российская школьница оказалась должна 35 млн рублей

Долг в наследство 
АНАСТАСИЯ СТОГНЕЙ

Огромное наследство, акцио-
нерный конфликт и три поку-
шения — как 14-летняя София 
Плутаева из Ханты-Мансийска 
оказалась заложницей долга 
на 35 млн руб. РБК разобрался 
в этой детективной истории.

На прошлой неделе управление Фе-
деральной службы судебных при-
ставов по Ханты-Мансийскому 
округу опубликовало резонансное 
сообщение о том, что 14-летняя де-
вочка стала заложницей долга в 35 
млн руб. 9 августа приставы получи-
ли исполнительный лист о взыска-
нии более 35 млн руб. с наследников 
заемщика, задолжавшего крупную 
сумму.

Подробности дела УФССП не 
раскрывала, но к проблеме тут же 
присоединились правозащитники. 
Детский омбудсмен по Ханты-Ман-
сийскому округу Татьяна Мохови-
кова даже пообещала, что поможет 
девочке «избежать необходимости 
выплачивать многомиллионный 
долг».

РБК удалось ознакомиться с ре-
шением Ленинского районного 
суда Владивостока по этому делу. 
София Плутаева, которая вместе 
со своими родственниками долж-
на 35,5 млн руб., оказалась наслед-
ницей известного во Владивостоке 
предпринимателя Мурада Аббасо-
ва, владельца завода по производ-
ству напитков. Он пережил два по-
кушения в 2000-х годах и умер три 
года назад.

Эта история похожа на детек-
тив с захватом собственности, ак-
ционерным конфликтом и дележом 
наследства. РБК разбирался, как 
восьмиклассница из Ханты-Ман-
сийска, которая из года в год по-
беждает в олимпиадах по русско-
му языку, биологии и литературе и 
обсуждает в соцсетях обычные для 
подростка темы, оказалась втянута 
в эту историю.

ТРИ ВЫСТРЕЛА 
ИЗ РЕВОЛЬВЕРА

Все началось в 1992 году, задол-
го до рождения Плутаевой. Тогда 
бывший сержант милиции, ее отец 
Мурад Аббасов стал директором за-
вода по производству безалкоголь-
ных напитков — АО «Ливония», рас-
положенного во Владивостоке. На 
предприятии работали, судя по го-
довому отчету компании за 2009 год 
(последний доступный отчет), чуть 
больше 65 человек. Производила 
«Ливония» минеральную воду, квас 
и молочную продукцию. Выручка, 
о которой официально отчиталась 
компания в тот год, составляла все-
го 14 млн руб.

Больше 20 лет Аббасов едино-
лично возглавлял предприятие и 
к середине 2000-х годов стал офи-
циальным владельцем 100% акций 
завода. Правда, по данным отчетно-
сти компании, периодически совла-
дельцем «Ливонии» выступали его 
родственники, а также Алескер Га-

санов. В 2002 году его доля в устав-
ном капитале компании составля-
ла 13,04%. «Комсомольская правда» 
в 2005 году называла его тезку ли-
дером азербайджанской диаспо-
ры Владивостока по кличке Гапон. 
В том году Гасанова, сидевшего на 
пассажирском сиденье «Ленд Кру-
зера», расстреляли из автомата Ка-
лашникова. Издание предполагало, 
что его убийство могло быть резуль-
татом конфликта между преступ-
ными этническими группировка-
ми города.

На самого Аббасова также было 
совершено два покушения. В 2001 
году, по данным VladNews, преступ-
ник трижды стрелял в него из ре-
вольвера, но все три раза оружие 
дало осечку. Неудавшийся киллер 
скрылся. На следующий год Абба-
сова снова попытались застрелить 
прямо в директорском кабинете. 
Предприниматель получил пули в 
бедро и руку, но выжил.

Скончался Аббасов в 2013 году. 
Кресло директора «Ливонии» за-
нял Владимир Кривошвили, тоже 
бывший милиционер и руководи-
тель отдела дознания Приморско-
го управления ФССП. В бытность 
Кривошвили милиционером мест-
ная прокуратура уличала УВД под 
его руководством в сокрытии пре-
ступлений, в основном — краж. Пря-
мой связи между Аббасовым и Кри-
вошвили, по данным СПАРК, нет. О 
том, что они могли быть партнера-
ми, говорят только записи на фору-
мах Владивостока.

АКЦИИ В НАСЛЕДСТВО

Бывший директор «Ливонии» Аб-
басов оставил в общей сложности 
42,5 млн руб. восьми своим на-

следникам: родителям, жене и пя-
терым детям. Среди них — 14-лет-
няя София Плутаева. Большая часть 
этой суммы, как следует из реше-
ния суда, приходится на акции «Ли-
вонии» (более 250 тыс. обыкновен-
ных акций — 50,03% предприятия). 
Меньшая — на четыре подержан-
ных автомобиля (в сумме их оце-
нили дешевле 1 млн руб.).

Но вместе с акциями Аббасов пе-
редал своим наследникам и огром-
ный долг. Дело в том, что за пять лет 
до смерти он взял потребкредит на 

сумму около 19,7 млн руб. в мест-
ном Камчатпрофитбанке, где об-
служивалось его предприятие. По-
ручителем по кредиту выступила 
«Ливония». Аббасов понемногу 
расплачивался, вплоть до смерти в 
2013 году, после чего выплаты пре-
кратились.

Через некоторое время банк 
продал долг Аббасова компании 
«Элегия ДВ», а та предъявила иск 
к поручителю — «Ливонии». Завод, 
который в тот момент уже возглав-
лял Кривошвили, расплатился по 
долгу в 2015 году и вчинил иск род-
ственникам Аббасова, принявшим 
наследство. Всего компания запла-
тила за бывшего владельца 35,5 млн 
руб. (около половины этой суммы 
приходится на сам долг, осталь-
ное — штрафы и неустойки).

В истории есть и другие подроб-
ности: о споре родственников Аб-
басова между собой, попытках вос-
становиться в правах акционеров 
«Ливонии» — всего около десятка 
судебных дел. Партнер UFG Wealth 
Management Дмитрий Кленов гово-
рит, что, скорее всего, эта история 
связана с акционерным конфлик-
том между родственниками бывше-
го владельца завода, которые пы-

таются отобрать имущество друг у 
друга. «Неизвестно, кто и как назна-
чил Кривошвили директором в об-
ход наследников, которые владеют 
контрольным пакетом акций. Веро-
ятно, это сделал нотариус по согла-
сованию с наследниками — или их 
частью», — предполагает он.

Если опустить детали, то в октя-
бре 2015 года Ленинский суд Влади-
востока принял решение взыскать с 
восьми наследников Аббасова 35,5 
млн руб. Через полгода дело дошло 
до судебных приставов — в том чис-
ле и Ханты-Мансийска, где живет 
14-летняя София. И ведомство вы-
пустило сообщение об этом на сво-
ем сайте. «Все сделали вывод, что 
школьница должна вернуть в оди-
ночку — хотя в сообщении сказано 
о «наследниках», а не «наследни-
це», рассуждает партнер адвокат-
ского бюро «Деловой фарватер» 
Роман Терехин. Пресс-служба Хан-
ты-Мансийского управления ФССП 
на запрос РБК не ответила.

ДЕТСКИЕ ДОЛГИ

Корреспонденту РБК удалось свя-
заться с представителем «Ливонии» 
по указанным в СПАРК телефонам. 
Он представился юристом компа-
нии, но отказался назвать фамилию. 
По его словам, все восемь человек, 
к которым «Ливония» предъявила 
иск, приняли наследство. Поскольку 
завещания у Аббасова не было, на-
следство разделили поровну между 
ними, так что Плутаева должна 1/8 
часть долга Аббасова — 4,4 млн руб.

«Солидарная ответственность 
подразумевает право кредито-
ра предъявить требования как ко 
всем должникам вместе, так и к 
любому в отдельности», — поясня-
ет юрист адвокатского бюро «А2» 
Елена Хафизова. Конечно, раз на-
следников у Аббасова восемь, то 
и исполнительных листов должно 
быть столько же, уточняет юрист 
правового бюро «Буюкян, Олевин-
ский и партнеры» Дмитрий Почу-
ев. Юрист «Ливонии» уверяет: суд 
изготовил восемь исполнительных 
листов (по числу наследников). И в 
каждом было сказано, что отвечать 
они должны солидарно.

«В мотивировочной части ре-
шения суда нет ни единого под-
тверждения того, что школьница 
действительно получала наслед-
ство», — возмущается управляю-
щий партнер Центра правовых от-
ношений Иван Хапалин. Девочка 
лишь упоминается во вводной и 
резолютивной частях решения (и 
там и там просто перечислены от-
ветчики по делу), добавляет он. «Не-
понятно, кто подавал заявление но-
тариусу, в какие сроки, не было ли 
нарушений», — говорит гендирек-
тор коллегии адвокатов «Арбат» 
Олег Зиневич из коллегии адво-
катов «Арбат». Нотариус Людмила 
Петровская, которая занималась на-
следством Аббасова, не ответила на 
запрос РБК, с родственниками Плу-
таевой РБК связаться не удалось.

В том, что долг достался несо-
вершеннолетнему ребенку, нет ни-

какого нарушения закона, уверены 
все десять опрошенных РБК юри-
стов. Наследник обязан отвечать по 
долгам наследодателя независимо 
от возраста, уверяет юрист «Наци-
ональной юридической службы» 
Людмила Бондаренко. Закон не 
ограничивает ответственность на-
следников возрастом, важен толь-
ко сам факт принятия наследства, 
поддерживает эту точку зрения Те-
рехин.

Единственное отличие несовер-
шеннолетнего наследника от взрос-
лого в такой ситуации — все дей-
ствия за него должен совершать 
законный представитель (то есть 
родитель или опекун), добавляет Те-
рехин. Зиневич также напоминает, 
что по закону граждане, получив-
шие наследство, могут отвечать по 
долгам умершего только в пределах 
суммы наследства. В данном случае 
суд оценил долг в 42,5 млн руб. За-
брать в счет долга их собственное 
имущество или средства нельзя, до-
бавил он. То есть даже если оценка 
судом стоимости акций «Ливонии» 
не верна, долг после передачи ак-
ций по исполнительным листам в 
любом случае будет списан.

Из этой истории существует и 
другой выход. По мнению Макси-
ма Доценко из Общероссийского 
профсоюза арбитражных управ-
ляющих, наследникам Аббасова, 
обладающих контрольным паке-
том «Ливонии», стоит попытать-
ся сменить гендиректора завода и 
остановить исполнительное про-
изводство. «Вот это и может стать 
реальным выходом из ситуации», — 
заключил он. Пока наследники не 
пытались сменить гендиректора 
«Ливонии», отвечает на это юрист 
компании. 

При участии Сергея Кашина 
и Алексея Митракова

В том, что долг достался несовершеннолетнему 
ребенку, нет никакого нарушения закона. 
Наследник обязан отвечать по долгам 
наследодателя независимо от возраста, 
уверяет юрист

Что такое 
«Ливония»

В 1895 году купец Федор Зиль-
галв основал в пригородной 
зоне Владивостока пивной за-
вод. При нем, как и в советское 
время, «Ливония» производи-
ла безалкогольные напитки 
и пиво, в 1985 году выпуск 
пива остановили. В 1992 году 
госпредприятие приватизиро-
вали, его совладельцем стал 
бывший сержант милиции 
Мурад Аббасов. Сейчас «Ливо-
ния» производит безалкоголь-
ные напитки, питьевую воду 
и коньяк «Ширван» 17-летней 
выдержки. Основные рынки 
сбыта «Ливонии» — Владиво-
сток, Приморский край. Пред-
приятие неоднократно улича-
ли в хищении электроэнергии, 
каждый раз — на 0,5–1 млн руб. 
В 2014 году выручка компании 
составила 8,6 млн руб., при-
быль — 352 тыс. руб.
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